

Día internacional  de la Mujer

DANI DE PABLOS

**En la cúpula** dirección del  
Itxaso Atutxa es PNV; en la ima-  
quizá la mujer con gen, posa en  
más peso en la Sabin Etxea

## ENTREVISTA

ANDER GOYOAGA  
Bilbao

**L**a dirigente del PNV Itxaso Atutxa responde con absoluta rotundidad cuando se le pregunta si su partido es feminista, y reivindica las actuaciones desplegadas por sus cargos en el ámbito institucional. La presidenta de la ejecutiva territorial *jeltzale* más importante, la de Bizkaia, reconoce, no obstante, que le ha preocupado la imagen masculinizada que su partido ha podido ofrecer en los últimos años. En vísperas del 8-M, pone de relieve que las mujeres siguen teniendo más reticencias a la hora de incorporarse a una lista electoral o menos tiempo para la militancia política que profesional.

**El PNV ha impulsado en los últimos meses un intenso proceso de "escucha participativa". En materia de igualdad, ¿cómo les ve la sociedad?**

Hemos preguntado a personas afiliadas, a no afiliadas y a gente con diversos perfiles profesionales, también relacionados con la lucha por la igualdad. Y por supuesto, hemos preguntado por esta materia. La foto era difícil, por decirlo de una manera suave. No se nos ve alineadas en temas de feminismo e igualdad, y se ven a pocas mujeres en el partido.

**Andoni Ortuzar comentó en Foros de Vanguardia que les preocupaba la foto tan masculinizada de la primera fila de cargos institucionales y dirigentes.**

Durante dos legislaturas alcaldes de las capitales, diputados generales, lehendakari y presidente del partido han sido hombres. La foto es dura, pero también lo es para los propios hombres del partido. El tema es que estos cargos, y está mal que lo diga, lo estaban bordando y era complicado hacer movi-

## Itxaso Atutxa, dirigente del PNV

## “La igualdad debería estar por encima del eje izquierda-derecha, pero no lo está”

mientos. También es cierto que en otros ámbitos del partido no solo hay paridad, sino que en algunos casos hay más mujeres. Nos preocupa más la otra parte de la foto, que no se nos vea alineadas. Llevo desde los 16 años y mi militancia inicial estuvo relacionada con la lucha por la igualdad. Y eso no me alejó del PNV. En todo caso, hay que aceptar que nos han sacado una pequeña tarjeta roja. Está bien porque eso te enfrenta con la realidad de cómo te perciben, tengas o no esa sensación.

### ¿Es el PNV feminista?

Desde luego que sí, sin duda. Pero no solo las mujeres, lo es el partido como tal. Hay una cosa que veníamos comentando desde que éramos jovencitas: si somos un partido humanista, tenemos que ser un

**Proceso participativo**  
“La sociedad nos ha dicho que se ve a pocas mujeres en el partido”

**Definición del partido**  
“El PNV es un partido feminista, sin duda; no solo las mujeres, el partido como tal lo es”

partido feminista. No es algo nuevo, y no es casualidad que haya en Euskadi una ley de Igualdad que fue pionera en el Estado. También me gustaría recordar a gente como el lehendakari Ardanza, que tuvo mucho que decir en la creación del Instituto Vasco de la Mujer-Emakunde, uno de los pioneros.

### ¿Existe una correlación entre igualdad y el eje izquierda-derecha?

Creo que no debería. La igualdad debería estar por encima, pero estamos viendo, sobre todo si nos circunscribimos al Estado, que el eje más de derechas está haciendo un flaco favor a la lucha por la igualdad. Tienen un problema con el feminismo y se suelen esconder en la adjetivación de la palabra en negativo, tildándolo de radical, etcétera. Creo que esas mujeres no abogan por el feminismo. No todas las mujeres son feministas. En el Estado estamos viviendo una involución, y no solo por parte de las mujeres de Vox, también por parte de algunas del PP.

### ¿Cuál es su posición en cuanto a la ley del solo sí es sí?

Votamos a favor y su contenido nos parece importante. Ahora, una vez que constatamos que tiene un fallo, al no haber recogido esa disposición adicional, hay que subsanarlo porque esas resoluciones judiciales se están dando. No se puede achacar todo a que la ju-

dicatura es machista o retrógrada, por más que veamos que la judicatura es quizá el ámbito que menos ha evolucionado entre las instituciones españolas.

### Usted dijo que con más mujeres en el poder las cosas marcharían mejor.

En algunos momentos hemos pensado que la palabra poder casi nos hacía daño a las mujeres; sin embargo, te das cuenta de que sin poder no hay transformación real. Y una de las bases del feminismo es la transformación. Hay que estar en los ámbitos de poder, en los ámbitos de decisión. Tenemos que estar liderando los partidos políticos y en el ámbito institucional, pero también en ámbitos económicos de decisión, en la educación o en un ámbito que me parece fun-

**Etiquetas habituales**  
“Me he librado de la etiqueta de ‘esposa de’, aunque en mi caso he tenido la de ‘hija de’”

**Reticencias**  
“Al confeccionar listas, las mujeres que te dicen que no son muchas más que los hombres”

damental: los medios de comunicación. ¿Cuántas mujeres están en los consejos de dirección de las redacciones o en los consejos de las empresas mediáticas?

### Pero, ¿cree que existe una impronta positiva cuando gestionan mujeres?

Lo que puede haber es una impronta negativa cuando el 50% de la población no se ve representada en las opiniones y, sobre todo, en las decisiones que toma el otro 50%.

### ¿Ha sentido que por ser mujer en política ha sido sometida a juicios más severos?

El propio Andoni Ortuzar decía que a las mujeres se les pone una lupa de graduación mayor que a los hombres. Ocurre en política y en otros sectores: en ámbitos económicos muy masculinizados, que son casi todos, en la investigación o en el ámbito artístico.

### En todo caso, usted se ha librado de la etiqueta de mujer de (está casada con Aitor Esteban).

Una persona se me acercó una vez y me dijo: ‘¿Te puedo hacer una pregunta personal? Me han dicho que tienes un lío con Aitor Esteban...’ (ríe). Teniendo en cuenta que nuestro hijo mayor va a cumplir 30 años, diría que me he librado de esa etiqueta, sí. En mi caso, he tenido más la etiqueta de ser *hija de* (es hija de Javier Atutxa, dirigente histórico del PNV). En todo caso, el problema de la mujer en la política no es tanto de etiquetas como de que el sistema está masculinizado.

### ¿En qué sentido?

La política la han organizado los hombres. Eran ellos quienes más tiempo podían dedicar al partido fuera del trabajo, y eso no es menor. Más del 90% de nuestra gente no se dedica a la política profesionalmente, y defendemos que haya ese espacio privado para que la gente se implique en política. Ahí, las mujeres aún tienen más dificultades porque tienen problemas para sacar tiempo. Es un problema, y también lo es que a las mujeres les cuesta mucho más que a los hombres dar el paso. Estamos confeccionando listas todos los días, y las mujeres que te dicen que no son muchas más.

### ¿Cuándo veremos a una mujer lehendakari?

Cuando lo decida el PNV, porque la primera será del PNV (sonríe). Lo que ocurre es que yo veo al lehendakari Urkullu y pienso ‘la verdad es que cambiar ahora, casi mejor que no’. Le veo muy bien.

### ¿Se ha visto en las quinielas?

Las quinielas solo se hacen en la calle; os aseguramos que aquí no se hacen quinielas. Desde mi entorno de amistades nunca me lo han comentado; me ha llegado a través de periodistas. Es normal, porque dentro del partido era, junto a las consejeras, uno de los rostros visibles. Ahora, en cambio, se va a ver una generación más joven, con responsabilidades, que va a demostrar que sabe gestionar. ● -